
已宣布參選新一屆特首的民主黨主
席何俊仁，及積極考慮參選的新民黨

主席葉劉淑儀，在出席由多個醫生組織合辦的「醫療
政策諮詢會」，就多宗醫療事故問題、公立醫院醫生

嚴重不足及聯網分配資源不
平均等問題，回應醫療界代
表提問。醫學會會長蔡堅會
上批評何俊仁引述調查數據

指香港市民支持引入外地醫生，認為對方不理解專業
界別都有評核準則：「醫學界有標準，點解可以免
試？」

葉太促改善考試制度
葉劉淑儀在談到有關問題時則指，理解各專業的自

主是《基本法》賦予，不能說成是專業界別的「保護
主義」，認為業界有需要要求外來執業者要考試，故當
局應改善考試制度而非將之取消，又認為醫管局應對
人手管理方面亦要作檢討及有新思維。

葉劉淑儀又指，目前香港醫療服務的核心問題，是
政府長期醫療上並非政策上的驅使，「budget driven,
not policy driven」，而出現聯網上資源錯配。

多名醫生則在會上表達對醫管局的不滿，指醫生出
錯每每是因為壓力過大，源於管理不善，令「前線受
晒」，故不覺得單單增加人手可以解決目前面對的問
題。

■香港文匯報記者 鄭治祖

香港社會將「挺港36條」形容為「送大禮」，彭清

華認為，所謂「送大禮」是一個形象的說法，這反映

了香港各界對「36條」的認可及高度的讚賞，而事實

上，這些措施「是香港的需要，也是國家的需要」。

實際上，李副總理的演講，用了很大篇幅闡述了在新

形勢下，香港如何能夠繼續發揮自身的優勢，在國家

發展的新戰略下繼續扮演重要的角色。這對香港今後

如何處理與內地經貿合作關係、保持香港在國家發展

中的特殊作用，具有重大意義和啟示。

彭清華精確把握香港社會經濟脈動
彭清華精確把握香港經濟及香港社會的脈動，他指

出，香港屬高度開放的小型經濟體，其特點是機動靈

活，對外圍經濟的敏感度非常高，「船小好掉頭，但

抗風浪能力差，下半年以來香港股市大幅震盪，估計

明年經濟環境還要複雜、困難、嚴峻」。但彭清華強

調，對香港整個經濟走勢持樂觀態度，「香港有危有

機、危中有機、機遇和挑戰並存，但機遇大於挑

戰」。

在精確把握香港經濟及社會脈動的基礎上，彭清華

對「挺港36條」的解讀，高度概括為「兩個含金

量」，十分準確、生動和傳神，深刻揭示了「挺港36

條」進一步釋放了香港金融、服務業的巨大潛能。

「紐倫港」的香港是重要性第一個「含金量」，國

家「十二五」規劃有一個重要表述，就是要鞏固和提

升香港作為國際金融中心的地位，在談到香港如何才

能「提升」作為國際金融中心地位時，彭清華笑指

「提升」這兩個字有很大的「含金量」，《時代周刊》

曾創造了一個名詞─「紐倫港」，在紐約、倫敦和香

港這3個金融中心之間，它們的地理位置相差8個小

時，構成一個全天候運轉的金融體系。而香港作為這

3個金融體系之一的最大優勢是依托內地迅速成長的

經濟體，香港金融中心的影響力一定會不斷提升，而

人民幣國際化的進程會逐步加快，香港定能發揮紐約

及倫敦不可替代的作用。

《時代周刊》在2008年1月創造一個新名詞「紐倫

港」（Nylonkong），指紐約、倫敦、香港這3個城

市，被共同的經濟文化連結在一起的程度，可以成

為全球一體化的典範和註腳，3個城市都已創建出可

以推動全球經濟的金融業網絡，足以協助中國這個

世紀巨人更容易融入現代世界。《時代周刊》建議

將香港和深圳融合發展，讓香港可動用深圳既龐大

且便宜的勞動市場，只等理順交通和入境的問題

後，2020年香港和深圳即可合為「超級城市」，超越

英國的倫敦和美國的洛杉磯，成為國際城市經濟巨

頭。

重點是發展香港人民幣離岸業務
彭清華指出，「挺港36條」有11條是關乎到金融方

面，其中的重點是發展香港的人民幣離岸業務。在李

副總理訪港第2天，國家財政部就宣布在香港發行200

億元人民幣國債，規模超過以往兩次發行的總和；上

月底，中國人民銀行更與金管局在北京續簽為期3年

的貨幣互換協議，並將規模大增1倍至4,000億元人民

幣。

「挺港36條」的重點是發展香港的人民幣離岸業

務，其中有利於發展離岸人民幣業務的措施有7項，

這些措施對香港發展離岸人民幣資本市場和鼓勵創新

人民幣金融產品都有極大推動作用。例如RQFII（人民

幣合格境外投資者）、FDI（對外直接投資）、ETF（交

易型開放式指數基金）等措施環環相扣，蘊含種種巧

妙心思，一可大力促進本港人民幣離岸中心的成長；

二可推動人民幣國際化並減慢內地美元增長量；更重

要是透過ETF建立「金融自由行」，萬一國際金融市場

「大亂」或「大鱷」再來襲，ETF則可構成內地資金

「泵水」救港、救市管道，中央隨時可出招，維護香

港國際金融中心地位，並同時避免本港成為內地資本

市場的缺口，可謂佈局精妙、一箭三鵰。

掃除服務貿易自由化障礙
第二個「含金量」，是國務院副總理李克強訪港時，

承諾在「十二五」末期，要通過CEPA基本實現內地對香

港服務貿易的自由化，彭清華指出，「這句話的含金量

非常大，有些其他方面的障礙也會逐步逐步消除」。

李副總理的演講中，第一次明確提出，到「十二五」

末（也就是2015年），基本實現內地和香港服務貿易

的自由化。這是中央第一次以提出

明確時間表的方式，來推進CEPA的深

化和實施。CEPA從開始訂立和實施到現在，已經8年

多了，對促進香港服務業進入內地市場，起了很大作

用，但香港服務業向內地發展仍然面對兩個障礙：一

是服務業受到內地與香港在法律制度、審批程序、資

格認定和經濟發展水準等差異影響較大，進入內地市

場難度較大；二是服務業專案的審批相關的審批環節

多，程序複雜，時間長，且手續費用不菲，使有志向

於內地開拓服務業的香港專業人才面對「大門開了，

小門不開」的情況。到2015年基本實現內地和香港服

務貿易的自由化，將掃除這兩個障礙。

內地巨大的市場需求
到2015年基本實現內地和香港服務貿易的自由化，

將為香港的工商、服務業提供巨大的市場，香港的服

務貿易將通過CEPA大舉進入內地，內地人流將進一步

為刺激香港消費和繁榮做出貢獻。內地的經濟總量在

世界上已經居第二，但內地的服務業的比重偏低，不

僅是低於發達國家平均70%的水準，而且和內地發展

水準相似的發展中國家相比，也是偏低的，在現代服

務業、高端服務業方面，可以說還供給不足，如果按

提高4個百分點算，不考慮價格變動的因素，屆時服

務業的總量將要達到26萬億元人民幣，這本身就是巨

大的市場需求。

內地經濟發展的一個長期性結構問題，是服務業尤

其高檔次高增值服務業發展相對滯後，實現與香港服

務貿易自由化，將可直接及間接地大幅提升內地服務

業水準，令發展更趨平衡而根基更穩更闊，國際競爭

力也自必更佳，由此兩地的雙贏將可更充分體現。
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國務院副總理李克強於8月訪港時宣布「挺港36條」，凸顯了國家對香港的支持與關懷。

中聯辦主任彭清華身為中央政府駐港最高代表，日前接受鳳凰衛視專訪時，對「挺港36條」

作出極具權威性、全面準確和鼓舞人心的解讀，同時精確把握了香港經濟及香港社會的脈

動。彭清華的解讀有利促進特區政府與香港各界加快落實「挺港36條」，抓緊將之具體

化、可操作化，以最快速度、最大限度地彰顯中央挺港政策的巨大成效。

彭清華解讀加深港人對「挺港36條」認識

■責任編輯：袁偉榮　

香港工商專聯會會長
資深時事評論員

何俊仁被批不懂醫學界

逾6成人滿意區選
9成多不信種票

上月初結束的區議會選舉，反對派多個重量

級人物落馬引發社會反思，有學術機構調查就

發現，逾6成巿民滿意今屆區議會的整體選舉結果，亦有66.3%

受訪者滿意今次區議會選舉的安排。調查亦問到受訪者對自身

所屬選區有沒有種票、賄選的理解，只有6.5%受訪者認為所屬

的選區中有候選人或政黨種票。珠海學院新聞及傳播學系副系

主任陳望祖稱，巿民對上月結束的區議會選舉的感知十分正

面，沒有明顯察覺種票之餘，亦傾向滿意選舉安排及結果。
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珠海學院新聞及傳播學系在2011年11月7日至12日，即區議會選舉結束後的6
日，用電話問卷調查方式訪問了全港18區共8,377名於11月6日有投票的巿民，
調查他們對今屆區議會選舉及與區議會有關的政制政策的意見，包括應否全數
取消區議會委任議席、2016年以後應否保留立法會「超級區議會」議席。

懷疑有賄選者極少
調查結果顯示，對今屆區議會選舉的整體選舉結果，有6.8%受訪者感到非常

滿意，53.5%感到滿意，覺得普通、不滿意、非常不滿意的分別有18.4%、
8.9%、1.7%，還有10.8%受訪者表示沒意見。至於對今屆選舉的安排滿意度，
表示非常滿意的有4.8%、滿意的有61.5%，亦有20%受訪者覺得普通，4.8%不
滿意、0.7%非常不滿意，另有8.3%受訪者表示沒有意見。

調查又發現，57.8%受訪者認為其所屬選舉沒有種票，35.6%表示不知道，
6.5%認為有種票情況出現；至於賄選方面，65.9%選民認為沒有，31.3表示不知
道，2.8%選民覺得有政黨或候選人賄選。

委任制存廢分歧大
新一屆區議會中，政府取消1/3的委任議席，並可能一次過或分階段取消餘

下委任議席，調查亦訪問了選民對取消委任議席進程的意見，36.4%巿民回應
贊成取消全部委任議席，17.8%表示不贊成，45.9%受訪者沒有意見。陳望祖認
為，結果反映眾多選民對此議題不甚了解、不感興趣，加上政府仍未清晰交代
何時取消所有委任議席，有可能導致受訪者認為現時尚未是時候討論。

■香港文匯報記者　鄭治祖
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香港大學民意研究計劃公
布的最新民調結果顯示，特

首曾蔭權的最新民望較前輕微上升0.4分，至
50.2分，其中支持率上升2個百分點至26%，
反對率則下降2個百分點至65%。3位司長民
望則下跌，政務司司長林瑞麟的最新支持度
評分為38.5分，較11月同類調查微跌1.9分﹔
財政司司長曾俊華及律政司司長黃仁龍，則
分別錄得51.0及59.4分﹔至於發展局局長林鄭
月娥及保安局局長李少光，分別有62%及
55%支持度，成為民望最高的局長。

林鄭未受累村屋爭議續領先
調查在本月1至5日，成功訪問了1,009名香

港巿民，了解特首及問責司局長的民望數
字。調查發現，局長評分方面，發展局局長
林鄭月娥支持率繼續維持62%，位列榜首，
支持率淨值為正52%，分析相信林鄭月娥民
望未有受村屋爭議影響；保安局局長李少
光、勞工及福利局局長張建宗、食物及衛生
局局長周一嶽和運輸及房屋局局長鄭汝樺排
名第二至第五，支持率分別為55%、48%、
47%及46%，支持率淨值分別為正42%、
34%、21%及32%。

■香港文匯報記者鄭治祖

趨勢向好

選委會選舉塵埃
落定。香港大學民

意研究計劃在此前進行的民意調查
顯示，特首參選人梁振英獲40.6%
受訪者的支持，而另一行政長官參
選人唐英年則獲23.4%受訪者支
持。調查又將受訪者分成18歲至29
歲、30歲至49歲、50歲以上3個年齡
層，分析不同年齡層支持唐梁的比
例，數據顯示梁振英在3個年齡組
別均取得較多巿民支持。

調查機構於12月7日至8日，接受
亞洲電視節目《我要做特首2》委
託，訪問了522名年滿18歲或以上的
香港巿民，了解他們對唐英年和梁
振英的支持程度。是次調查問到在

「一人一票」普選特首情況下，受
訪者會選擇唐英年還是梁振英成為
下屆特首，結果40.6%受訪者選擇

梁振英，23.4%選擇支持唐英年，
29.8%受訪者棄權，還有6.3%受訪
者表示不知道。

港大民研又將受訪者分成18歲至
29歲、30歲至49歲、50歲或以上3個
年齡階層，詳列各個年齡階層對唐
梁二人的支持意向。

在18歲至29歲受訪者中，48.6%支
持梁振英，24%支持唐英年。43.3%
年屆30歲至49歲的巿民支持梁振
英，18%則支持唐英年。

50歲或以上的受訪巿民中，
34.4%支持梁振英，28.2%支持唐英
年。

調查又發現，在男性受訪者中，
43.5%支持梁振英、16.4%支持唐英
年；38%女性受訪者支持梁振英，
而支持唐英年的則佔29.4%。　

■香港文匯報記者　鄭治祖

逾3成人對雙英無偏好
民記睇中3位靚聲局長市民取態

食物及衛生局局長周一嶽(York Chow)
近日忽然「一唱成名」，搞到好多人對其

他局長的歌喉亦大感興趣，連民建聯亦有意邀請政制及
內地事務局局長譚志源(Raymond)及民政事務局副局長許
曉暉(Florence)，到他們明年的20周年黨慶上一展歌喉。

民建聯領導層昨日獲邀到禮賓府，與特首曾蔭權和多
位主要官員歡聚，席間民建聯成員談起周局長的歌喉，
即席邀請Raymond同Florence獻唱。Raymond亦大方應
承，還笑言，「有York Chow企我前面就無問題啦」。

煲呔請飲茅台
曾特首昨日邀請民建聯立法會議員、常委及多位今屆

候任區議員到禮賓府，筵開3席聯誼一番，當中包括成
功「打大佬」的小花朱麗玲。據了解，曾特首非常大
方，拿出中南海特供的「茅台」，款待一眾民建聯成
員，不過酒少人多，大家都是淺嚐。

■香港文匯報記者 鄭治祖

黨慶獻唱

在今屆特首
選委會選舉中

取得205票的反對派公布「初選」
安排，包括透過民意調查及市
民投票2部分，選出代表反對派
的特首參選人。

反對派特首初選機制小組將
會委託香港大學民意研究調
查，在1月3日至6日進行民意調
查，預計抽取約1,000個樣本，
而投票則1月8日舉行，在全港
設立60個投票點，主要在港鐵
站外，讓市民以「一人一票」
方式選出反對派的代表，凡香港永久居民
均可以身份證投票，並承諾不會記錄市民
身份證號碼，估計會有1.6萬名市民投票。

反對派「特首初選機制」召集人鄭宇碩
稱，市民投票結果及民意調查各佔一半分
數，2項結果會於投票日當晚8時公布，得
分較高者就會成為代表出選。他們並會於1
月3日及7日舉行兩場辯論大會。預計是次
初選機制安排花費40萬元。

被問及反對派會否「借票」予特首參選
人梁振英，鄭宇碩指稱，反對派選委的政
治理念與建制派參選人「南轅北轍」，不會
考慮「過票」，且他們在參選時應已向所屬
界別的選民作出承諾，故不相信他們會提
名予一位建制派參選人。但他承認，他們
並無任何綑綁安排，倘有反對派選委轉而
支持梁振英，反對派亦「無佢符」。
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■陳望祖(右)
認為，巿民對
今屆區選感覺
正面。
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